



Mi Universidad

Control de lectura

Adriana Janeth Sanchez Hernández

Control de lectura

Parcial III

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas. 17 de noviembre del 2023

El Sistema Sanitario.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Aliciana J. Sanchez

El documento nos habla sobre el sistema sanitario. No habla de varios modelos, pero primero sobre el sistema de salud y sus servicios. La definición de sistema es un conjunto de elementos interrelacionados entre sí con el objetivo inputs (un insumo o elemento necesario para la producción de otros bienes) en outputs (producto resultante de un proceso de producción). Este abarca, todas las organizaciones, las instituciones y los recursos de los que tienen iniciativa principal finalidad es mejorar la salud. En un sistema de salud hay políticas de salud o políticas de servicio dependiendo del nivel y/o sector en el que se quiere actuar. En lo referente a las políticas de servicios, se incide directamente en el subsistema de atención, las actuaciones definidas se dirigen a restaurar la salud perdida y a recopilar los efectos de la enfermedad utilizando los diferentes recursos asistenciales que posee el sistema de salud. Es muy difícil comparar los diferentes sistemas sanitarios que existen, porque en cada lugar tiene diferentes características geográficas, demográfi-

Teoría de Sistemas

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Adriana J. Sanchez

El artículo ofrece una visión sobre la interpretación de la realidad, especialmente en lo relacionado con la salud y la enfermedad, en diversas sociedades. Se enfoca en la importancia de la cosmovisión, que es la manera en que una sociedad interpreta y ordena el mundo, incluyendo conceptos de salud, enfermedad, cuerpo humano, vida y muerte. Se introduce un enfoque "sistémico" para entender los sistemas médicos, utilizando herramientas de la teoría de sistemas y la antropología médica. Se define un sistema como un conjunto de elementos interconectados para lograr un propósito específico, con capacidad de respuesta y un ritmo particular. Se destaca que todos los sistemas de atención de la salud, ya sean convencionales, tradicionales o alternativos/complementarios, están fundamentados en una cosmovisión. Se citan definiciones sobre la cosmovisión, indicando que es un conjunto de sistemas ideológicos que una sociedad usa para interpretar el universo y actuar en él. Se menciona que cada sistema médico tiene su propia forma de comprender la salud y la enfermedad, incluyendo

Sistema Médico Convencional.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Adriana J. Sánchez

El artículo aborda la noción de "medicina alternativa y complementaria" (MAC), señalando las limitaciones en su denominación. Se destaca que engloba una amplia gama de prácticas no convencionales, desde enfoques fundamentados científicamente hasta aquellos que carecen de explicación científica. Describe la creciente popularidad de estas prácticas, mostrando un aumento significativo en su adopción, incluso entre quienes reciben tratamiento médico convencional. Se mencionan factores predictores del uso de estas terapias, como la insatisfacción con la medicina tradicional, el interés en la prevención de enfermedades y la adopción de un enfoque holístico hacia la salud. Además, se resalta que el acceso a las modalidades de MAC brinda a los pacientes opciones que se alinean con sus creencias y preferencias, fortalecimiento de su papel en el proceso de atención médica. El artículo argumenta que a pesar del aumento de terapias alternativas, existe una brecha significativa entre los pacientes que no utilizan y su comunicación con los médicos de atención primaria. Esta desconexión refleja una insatisfacción con la medicina convencional, una falta de confianza o el desinterés percibido por parte de los que son médicos.

Sistema Médico Tradicional

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Adriana Janeth Sánchez

El artículo habla sobre la medicina tradicional indígena es una parte integral de la cosmovisión de los pueblos autóctonos, representando un conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de plantas medicinales. En muchas ocasiones, ha sido la única opción de prevención y curación para comunidades excluidas y en extrema pobreza, careciendo de servicios de salud gubernamentales. Durante la colonización, los practicantes eran llamados brujos y perseguidos. Actualmente, enfrentan persecución y violencia, y las políticas oficiales favorecen a las farmacéuticas. En la actualidad, se proponen iniciativas para regular las medicinas alternativas, marginando el conocimiento indígena. La medicina indígena es fundamental para la identidad y supervivencia cultural, además de ser clave en la defensa de los derechos colectivos y la preservación del medio ambiente. Sin embargo, políticas gubernamentales y la falta de acceso a servicios de la salud eficientes obligan a las comunidades a adaptarse a esquemas ajenos a su cultura. El artículo también incluye un pronunciamiento del Congreso Nacional Indígena, destacando diversas luchas y denuncias de comunidades indígenas respecto a la privatización de territorios, concesiones mineras, proyectos carreteros, desplazo-

Referencias

1. Elvira D. (9 de junio de 2004). El sistema sanitario. Universal abierta de Catalunya://openaccess.uoc.edu/bitstream/10609/79345/1/El%20sistema%20sanitario%20en%20la%20Sociedad%20de%20la%20información.%20La%20salud%20electrónica_Módulo%201_El%20sistema%20sanitario.pdf
2. López A. (2003). LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS
http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf
3. David L. (2003). LA INTEGRACIÓN DE LA MEDICINA CONVENCIONAL Y NO CONVENCIONAL [Revista 2 \(paliativossinfronteras.org\)](http://www.paliativossinfronteras.org)
4. Tukari (2011) Medicina tradicional indígena efectivo a prueba. Tukari
[https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf \(udg.mx\)](https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf)